
一、後期高齢者医療広域連合議会臨時会が、7月

16日午前10時からメルパルク名古屋で開催されま

した。

一、５月の各自治体での議員の所属委員会等の変更

伴い、各自治体から選出される後期高齢者医療広

域連合議会の議員も変わり、議会人事とこの間の

コロナ対策のため等の専決処分の議案が審査され

ました。

一、日本共産党からは、岡田ゆき子名古屋市会議員

伊藤建治春日井市議の２人が広域連合議員に選出

されています。

一、連合長は昨年５月から河村名古屋市長が、副連

合長は今年２月から竹本豊川市長が就任していま

す。議長には丸山議員（尾張旭市）、副議長に伊

東議員（東栄町）が選任されました。議選の監査

委員に服部議員（一宮市）を選出しました。識見

の監査委員は後藤道夫氏（元名古屋市職員）が継

続して就任しています。

一、議案４件は専決処分で、2020年度補正予算案が

2件、条例改正案が２件でした。

一、岡田ゆき子議員がマイナンバー普及促進のため

の専決補正予算案に対し質疑を行い、反対討論を

行いました。

一、日本共産党は、専決補正予算案１件に反対、他

の議案には賛成しました。
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後期高齢者医療広域連合議会( )

後期高齢者議会臨時会について

愛知県後期高齢者医療広域連合議会7月臨時会（2020年7月16日）

議案

各議員の態度

結果 内容
共産党 他議員

監査委員の選任（識見） ○ ○ 可決
後藤道夫（名古屋市、1950年生。緑区区民福祉部長、愛知県国保連
合会代表監事、再任）。

監査委員の選任（議選） ○ ○ 可決 長谷川由美子（名古屋市議、北区、公明党）

愛知県後期高齢者医療広域連合後期高齢
者医療に関する条例の一部を改正する条例
の専決処分

○ ○ 可決
新型コロナ感染症に感染した被用者に傷病手当を支給。労務できな
くなった日の３日目から労務出来なかった期間。過去３か月の給与
収入の日割額×2/3×日数。財源は特別調整交付金

2020年度愛知県後期高齢者医療広域連合後
期高齢者医療特別会計補正予算（第1号）
の専決処分

○ ○ 可決 補正額387万2千円。傷病手当金。特別調整交付金で予算措置。

2020年度愛知県後期高齢者医療広域連合一
般会計補正予算（第1号）の専決処分

● ○ 可決
補正額390万4千円。保険証更新時にマイナンバーカード交付申請勧
奨リーフを追加封入する業務費。財源は特別調整交付金。

愛知県後期高齢者医療広域連合後期高齢者
医療に関する条例の一部を改正する条例の
専決処分

○ ○ 可決
新型コロナの影響で収入減少した場合の保険料減免の申請期間を延
長。

態度：○＝賛成 ●=反対 日本共産党以外の全議員は同じ態度でした。

後期高齢者広域連合での議案に対する態度（2020年7月16日）

2020年
7月16日



リーフレットの具体的な記載内容
はなにか

【岡田議員】一般会計補正予算案（第1号）は、被

保険者に送付する被保険者証の発送の際リーフレッ

トの追加封入業務にかかわる委託料を予算措置する

ものです。３点質問します。

追加封入するリーフレットとは、2021年3月から

マイナンバーカードが健康保険証として利用できる

ことを知らせるものだと聞いています。その具体的

な内容をお聞きします。

保険証としての利用方法や事前登録が
必要なことなど（課長）

【管理課長】今回送付したリーフレットは、国が作

成した原稿を用いて印刷したもので、その内容は、

タイトルを「2021年３月（予定）からマイナンバー

カードが健康保険証として利用できるようになりま

す！」として、

・保険証としての利用方法

・利用するには事前に登録が必要なこと

・12桁の数字は使用しないこと

・よくある質問への回答

などを記載している。

国の通知は法律上どういう効力が
あるのか
【岡田議員】このリーフレットの被保険者への発送

については、国から通知が発出されています。広域

連合は国からの通知を受けて、発送業務を業者に委

託するということですが、この通知の取り扱いは、

地方自治法上どういう種類の通知にあたりますか。

従うべき法律上の義務があるのですか。

国の通知は「技術的な助言」、オンラ
イン資格確認の一環（課長）

【管理課長】令和２年２月27日付けで厚生労働省・

総務省・内閣府の連名により「オンライン資格確認

等の実施を踏まえたマイナンバーカードの取得促進

等について」が発出され、被保険者証の年次更新時

にマイナンバーカード申請書類・リーフレット・返

信用封筒の三点を同封し、取得勧奨を行うよう依頼

があったものです。

今回の国からの通知は、地方自治法第245条の４

第１項等に基づく「技術的な助言」として行われて

おり、地方公共団体の事務に関し、地方公共団体に

対する助言として、客観的に妥当性のある行為を行

い、又は、措置するように促したり、又は、それを

実施するために必要な事項を示したりするものです。

オンライン資格確認の導入に向けた事務が今後進め

られていくので、オンライン資格確認ではマイナン
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後期高齢者議会 一般会計補正予算案への質疑（7月16日）

専決処分の一般会計補正予算案（第1号）
について

マイナンバーカード取得促進のための
リーフレットは必要ない

岡田ゆき子議員

保険証更新時に同封されるマイナンバーカード普及促進リーフ



バーカードが健康保険証として使用可能になること

を知らせる趣旨から、被保険者証の年次更新にリー

フレットを同封した。

リーフレットの発送時期はいつか
【岡田議員】リーフレットが追加封入される被保険

者証の発送時期はいつですか。

被保険者証は各市町村が７月１０日に
郵便局に持ち込んだ（課長）
【管理課長】被保険者証の発送は、各市町村が７月

10日㈮に各郵便局へ持ち込んだ。簡易書留による郵

送なので、遅くとも７月下旬までには届く予定。

複雑な業務に対する市町村との協
議状況はどうしているか（再質問）
【岡田議員】答弁では、リーフレットを入れた被保

険者証の発送はすでに始まっているということでし

た。すると、被保険者は、リーフレットを見て、マ

イナンバーカードが必要だと理解するでしょう。現

在も交付率は１６％程度ですから、大半はマイナン

バーカードの取得から始めることになります。とこ

ろが、マイナンバーカードの取得だけでなく、保険

証として利用するための初回登録が必要です。それ

も、オンライン上の作業しかできません。厚労省の

担当者でさえ「手続きは複雑な仕組み」だと言われ

ました。

インターネット環境のない高齢者は多いでしょう

から、市町村に問い合わせや手続きのお願いなど集

中することが予想されます。名古屋市の場合、マイ

ナンバーカード取得のための人員と、7月から開始

したマイナポイント登録に関わる支援員を配置した

ようですが、健康保険証の登録に関する問い合わせ

や作業を支援する体制はありません。広域連合が広

報を始めるのですから、それらの対応について市町

村はどうしていくのか、市町村との協議状況をお聞

きします。

４月の市町村担当課長会議で協議した
が意見はなかった（事務局長）
【事務局長】市町村との協議状況は、本年４月、新

型コロナウイルス感染症の影響により資料送付の形

式で開催した市町村担当課長会議で、今回のリーフ

レットを被保険者証の年次更新に同封することを情

報共有し、協議事項としたが、特に意見はなかった。

各市町村は、国からの技術的助言で示されている

「初回登録等の手続支援の取組」や「国保・後期担

当部局とマイナンバーカード交付担当部局との役割

分担」に関する内容を踏まえ、適切に取り組まれる

と認識している。

医療機関との協議状況はされたの
か（再質問）
【岡田議員】このリーフレットが配布されれば、ま

ず、被保険者は通っている医療機関や薬局でマイナ

ンバーカードが使えると思ってしまう。しかし、医

療機関等は、マイナンバーカードを認証するための

端末機を購入しオンライン回線工事を行う必要があ

ります。また、医療機関の受付では、被保険者が端

末操作が上手くできないであるとか、初回登録をし

ていないマイナンバーカードを間違って持ってきて

しまったりすれば、それらの説明や援助などを医療

機関窓口で対応できるのか、また端末の設置は任意

ですから、設置していない医療機関にマイナンバー

カードを持って受診してしまう場合も考えられます。

混乱が起きるのではないか。誰が責任を持つのか。

リーフレット発送によって、影響を受ける医療機関

と協議がされているのか、状況をお聞きします。

医療機関との特別な協議は行わない
（事務局長）
【事務局長】今回送付したリーフレットには、マイ

ナンバーカードの健康保険証としての利用に関する

内容が記載されているが、その内容は後期高齢者医

療だけではなくすべての医療保険の被保険者に関す

る一般的な内容ですので、リーフレットの送付に当

たり、医療機関等との特段の協議は行っていません。

リーフレットの送付時期を再考す
べきだった（再々質問）
【岡田議員】マイナンバーカードが健康保険証とし

て利用できる仕組みには、多くの問題があると思い

ます。連合長にお聞きします。

市町村から、特に意見はなかったという答弁です

が、4月時点の課長会議は、まさにコロナ禍で通常

の会議として開催できない中にあり、それどころで

はないという認識ではないですか。

特別定額給付金のマイナンバーカードを使ったオ

ンライン申請では、役所の窓口に申請や更新を求め

て人が集中し３密状態で大変でした。そのうえ、オ

ンラインシステムはトラブルが度々起きました。役

所窓口で同様のことは起きないと言えるでしょうか。

被保険者にとって、マイナンバーカードを身分証と

して取得したとしても、複雑でわかりにくい初期登
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録をしてまで保険証としてマイナンバーカードを持

つことにメリットがあるのかも疑問です。

最も大きな問題は、医療機関や薬局の納得と理解

が得られているかということです。医療機関はコロ

ナ禍で厳しい経営に直面しています。人員の確保も

大変です。いくつかの医療機関に直接聞きましたが、

「マイナンバーカードがどの医療機関でも保険証と

して使えるとも読めるキャッチフレーズは問題だ」

という意見です。端末機の設置と配線工事費にまず

費用がかかり、その上、マイナンバーカードの紛失

や取り違えが起こった場合は、従来の保険証以上に

混乱するかもしれないといいます。設置は任意です

ので、設置しないという選択ができるのですが、ど

の医療機関でも利用ができるように読めるリーフフ

レットの配布は、現場に混乱を持ち込むことになる

というのが医療機関などの見方ではないかというこ

とでした。

医療機関等、関係団体と協議していないという答

弁でしたが、これは問題です。協議しないでリーフ

レットを配布始めるというのは、手順として丁寧さ

に欠けるのではないですか。少なくない医療機関か

らは、拙速に配布しないでほしいという声もあるが、

確認していない。ちなみに、名古屋市国保は、医療

機関の団体などの意見を参考にリーフの配布は当分

見合わせる予定と聞いています。

改めて聞きますが、先ほどの答弁で、リーフレッ

トの発送に関する国からの通知は、法的義務はない

技術的助言に当たるということです。広域連合や市

町村の判断に委ねられているもので、この現状を見

ても、急いでリーフレットを配布する必要はなかっ

たのではないですか。

しょうがないで最低限のことはやって
おこうかということ（連合長）
【連合長（河村市長）】このマイナンバーカード言

うのは誤解されておりまして、圧倒的に時代遅れの

産物でございまして、今回の10万円の給付で皆さん

ようわかった。先代が住基ネット、あれ、私は大反

対しておりましたけれども。私が新進党、民主党に

おった頃は反対だったんですけれども、私がおらん

ようになったら急に賛成になったと。まぁ無茶苦茶

な話ですけれども。大体住基ネットで3,000億から

一兆円無駄遣いしたと言われております。そういう

ことをやっておったもんだで、その間にアメリカは

いわゆるGAFA、グーグルとかは、ああいうのはいり

ませんわね、全然そんなものは。そちらの方に負け

てしまったと。結論的には、いうこともないですけ

れどもそうなってしまったと。

まぁ国からの助言です。で、だけどまぁしょうが

ないで、最低限のことはやっておこうかと。まぁそ

ういうことでございます。

【岡田議員】令和2年度広域連合一般会計補正予算

第1号の専決処分について反対の立場で討論します。

政府は、マイナンバーカードの普及を促進させるた

めの対策を本格化させています。

専決処分である本補正予算は、マイナンバーカー

ドの普及促進のため、「マイナンバーカードが健康

保険証として利用できる」ことを、被保険者に広く

知らせるリーフレットを送付する経費を、計上した

ものです。

しかし、マイナンバーカードの普及は、全国でも

取得は16％程度にとどまっています。マイナンバー

カードの取得や健康保険証として利用するためのオ

ンライン登録も、被保険者にとっては複雑で大変わ

かりにくく、たとえ取得したとしても、持ち歩くこ

とによる紛失や取り違え等のリスクの方が、かえっ

て高まるだけであり、窓口の混乱も起きかねません。

被保険者にとって、マイナンバーカードを健康保険

証として利用するメリットはありません。

医療機関や薬局は、コロナ禍で経営がこれまでに

なく厳しくなっています。そのうえ、マイナンバー

カードを利用するためには、一部補助があるとして

も新たなインフラ整備とその費用を負担しなければ

なりません。紛失や漏洩の問題、保険証とマイナン

バーカードの患者が混在し煩雑になることは否めま

せん。来年3月からは、従来通り、健康保険証を用

いて支払基金のオンラインシステムにより、即時に

資格確認できる予定ですから、マイナンバーを導入

するメリットがどれほどあるのか、との意見がある

のも当然です。

広域連合は、そうした医療機関の意見を聞くこと

なく、拙速にリーフレットを送付すべきではありま

せんでした。広域連合の責任が問われます。
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（反対討論）健康保険証で支払基金のオンラインシステムから即時に資
格確認できる予定だ。マイナンバーを導入するメリットはなくムダだ

岡田ゆき子議員


